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羊城晚报记者现场直击“天问一号”
一飞冲天

“这个太厉害了！ ”
23 日 12 时 41 分， 我国首次火星探测任

务“天问一号”探测器在中国海南文昌航天发
射场升空。

当天中午，羊城晚报记者提前来到了距离
火箭发射地点几公里外，远观“天问一号”探
测器发射过程。 记者看到，刚过 12 时，在附近
建筑物的屋顶上， 不少民众顶着超 30℃的高
温举目远眺，对“天问一号”发射翘首以盼。 远
处沙滩上也聚集了很多游客，等待火箭点火。

“听说是 12 点 40 分左右点火发射，大家
做好准备，抓稳手机别眨眼。 ”人群中有人大
声和周围人说。 时间一分一秒过去，人们等待
的心情也愈发焦急。

12 时 41 分， 长征五号运载火箭准时点
火，白色的气浪从地面升腾，直接淹没了发射
塔，火箭拖着耀眼的尾焰，缓慢加速升空。

“哇哦！ ”“这个太厉害了！ ”“加油！ ”随着
火箭升空，现场的欢呼声此起彼伏，最后汇聚
成一声声“加油”。

等到火箭逐渐升入高空，火箭喷射气浪
的“轰隆隆”声才传到记者耳边，环视周围，
这些远处的观众都目不转睛地注视着火箭
飞出视线。 （羊城晚报记者 沈钊）

据新华社电“圜则九重，孰营度之？ ”23
日 12 时 41 分，我国在海南岛东北海岸中国文
昌航天发射场，用长征五号遥四运载火箭将我
国首次火星探测任务“天问一号”探测器发射
升空，飞行 2000 多秒后，成功将探测器送入预
定轨道，开启火星探测之旅，迈出了我国自主
开展行星探测的第一步。

探测器将在地火转移轨道飞行约 7 个月
后，到达火星附近，通过“刹车”完成火星捕获，
进入环火轨道，并择机开展着陆、巡视等任务，
进行火星科学探测。

首次火星探测任务新闻发言人、国家航天
局探月与航天工程中心副主任刘彤杰表示，此
次火星探测任务的工程目标是实现火星环绕
探测和巡视探测， 获取火星探测科学数据，实
现我国在深空探测领域的技术跨越；同时建立
独立自主的深空探测工程体系，推动我国深空
探测活动可持续发展。

“此次火星探测任务的科学目标，主要是
实现对火星形貌与地质构造特征、火星表面土
壤特征与水冰分布、火星表面物质组成、火星
大气电离层及表面气候与环境特征、火星物理
场与内部结构等的研究。 ”刘彤杰说。

我国火星探测作为开放性科学探索平台，
包括港澳地区高校在内的全国多地研究机构
积极参与研制过程，并与欧空局、法国、奥地
利、阿根廷等组织和国家开展了多项合作。

中国首个火星探测器“天问一号”发射升空
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世界首次一步实现火星探测 “绕 、着 、巡 ”，最
远距离达4亿公里如何实现超远距离深空通信？ 火
星探测器发射后将经历怎样的历程到达火星 ？ 记
者为您梳理了一份此次火星探测的“观赏指南”。

世界首次：一步实现“绕、着、巡”

火星是离地球较近且环境最相似的星球，一直
是人类走出地月系统开展深空探测的首选目标。 目
前，人类已对火星实施了44次探测任务 ，其中成功
了24次，火星是目前人类认识最深入的行星之一。

我国首次火星探测任务凭借火星环绕器和着
陆巡视器的超强阵容 ，可一步实现火星 “环绕 、着
陆 、巡视 ”三个目标 ，这是其他国家在首次实施火
星探测任务时从未实现过的。

中国航天科技集团八院 “天问一号 ”探测器系
统副总师兼环绕器总设计师王献忠介绍 ， 研制团
队不仅攻克了火星制动捕获 、 长期自主管理等关
键技术难点 ， 更实现了地火间的超远距离测控通
信 ，并将通过环绕探测实现火星全球性 、综合性探
测 ，完成火星表面重点地区高精度 、高分辨率精细
详查。

临门一脚：高难度“踩刹车”上火星

火星捕获是火星探测任务中技术风险最高、最
为重要的环节之一 ， 在火星探测器从地球飞向火
星的过程中 ， 能够被火星引力所捕获的机会只有
一次。 利用火箭助推，探测器获得了摆脱地球引力
的能量 ，使用精心设计的转移轨道 ，探测器能够最
终顺利抵达火星附近。

然而 ，受限于携带的推进剂有限 ，环绕器在抵
达火星后 ， 必须把握住唯一的机会对火星进行制
动捕获 。 此次火星探测任务捕获时探测器距离火
星仅400公里 ，而此时探测器相对火星的速度高达
4到5公里每秒，一不留神就会撞击火星或飞离 ，捕
获的成功与否成为火星探测任务成败的关键。

在这一制动捕获过程中，火星环绕器面临诸多
挑战 。 由于捕获时探测器距离地球1.93亿公里 ，
单向通信时延达到10.7分钟， 地面无法对这一制
动过程进行实时监控 ， 只能依靠探测器自主执行
捕获策略 。 此外 ，在制动过程中 ，环绕器需要在自
身出现突发状况时自主完成相应处理 ， 最大限度
保证火星捕获成功。

深空通信：实现4亿公里超远距离通信

环火星飞行阶段 ， 由于地球和火星的运行规
律 ，探测器距离地球最远达到4亿公里 。 为了解决
超远距离通信问题 ， 火星环绕器装备了测控数传
一体化系统 ，实现了系统重量轻 、通信效率高 、通
信链路可靠的目标。

为补偿空间衰减，火星环绕器配置了大功率行
波管放大器以及大口径可驱动的定向天线 ， 大幅
度提高探测器到地球通信能力。

自主管理：部分时间需自行完成任务

通常情况下，环绕地球运行的卫星都是由地面
控制中心根据卫星的实时状态和任务要求进行控
制的。 但火星环绕器由于探测器到地球的距离远，
通信延时大 ， 无法完全依靠地面指令对星上出现
的突发状况进行实时处理。

此外 ， 环绕器与地面站通信有其空间的特殊
性，导致通信中断（“日凌 ”）的时间最长可达30天 ，
其间需依靠自身完成长期任务管理，并在出“日凌”
后及时调整天线指向，迅速重新与地面建立联系。

据悉 ，在此次火星探测任务的关键节点 ，自主
管理同样需要发挥巨大作用 。 在火星探测器进行
环绕器与着陆巡视器分离时 ， 环绕器需在短时间
内完成3次调姿和2次变轨 ， 对姿态及位置测量及
控制精度要求非常高 。 正是依靠自主在轨管理系
统 ，火星环绕器才能够精准 、及时地完成与着陆巡
视器的分离。

多样载荷：给火星拍个“中式定妆照”

此次火星环绕器上共搭载7种有效载荷 ，可对
地火转移空间 、火星轨道空间 、火星表面及其次表
层开展科学探测 ，获取行星际射电频谱数据 、火星
表面图像 、火星地质构造和地形地貌 、火星表层结
构和地下水冰分布 、火星矿物组成与分布 、火星空
间磁场环境 、 近火星空间环境和地火转移轨道能
量粒子特征及其变化规律。

其中中分辨率相机可对火星全球开展地形地
貌普查 ， 高分辨率相机可对火星重点地区开展局
部高分辨率地形地貌详查 ， 将为火星拍下来自中
国的“定妆照”。 （新华社）

“发问”

我国首次火星探测任务“天问一号”探测器成功发射 新华社发
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品牌赋能，温氏奔千亿发力消费端

经过三十多年的发展 ， 温氏股
份毫无疑问已成为国内农牧龙头企
业之一。 如今 ， 温氏股份提出打造
“世界一流的农牧食品企业 ”， 二字
之差彰显了温氏股份从生产型企业
转型为食品企业的决心。

自转型升级工作开展以来 ，温
氏股份就把品牌建设作为转型升级
过程中不可或缺的重要一环 ， 在做

好企业品牌的同时 ， 加大产品品牌
建设力度 ， 消费者对温氏食品品牌
的认知与好感得到大幅提升。

农牧产品变成品牌食品，就可以产
品品牌化；反过来，通过品牌运作，又可
以提高农产品价格，更有利于赋能企业
自身发展。 温氏股份布局大食品，从一
产延伸至二三产业，正在走出一条具有
温氏特色的三产融合发展之路。

农牧产品变品牌食品
记
者
手
记

今年 7 月 26 日， 温氏食品集团股份有限公司
（简称温氏股份）迎来 37 周年生日。

37 年前， 温氏股份创始人温北英先生怀着一颗带
动农民兄弟劳动致富的初心，组织七户人家，筹集八千
元资金创建了簕竹鸡场， 希望通过一个事业组织一群
人，“发挥自身能力，于社会有点作为”。 37 年来，温氏股
份通过紧密型“公司 + 农户”模式，发展成为国内农业生
产标杆性企业，市值超千亿元。

温氏股份副总裁兼董事会秘书梅锦方接受羊城
晚报专访时透露，近年来，温氏股份围绕“千亿企业
百年温氏”目标，提出打造“世界一流的农牧食品
企业”，全力由传统生产型企业向食品企业转型
升级。 作为广东成长起来的全国知名品牌，温
氏股份正加速向下游“屠宰—加工—生鲜”
等零售终端延伸， 致力于打造全产业链

肉奶蛋白食品平台型龙头公司。

温氏股份今年4月发布的2019年年报
显示，去年温氏又创造了一个新的最好成
绩，全年实现营业收入731.2亿元，实现净
利润139.67亿元。 记者留意到年报披露的
一组数据，以养鸡起家的温氏，去年全年
销售肉鸡达9.25亿只 （含毛鸡 、鲜品和熟
食 ），其中鲜品鸡销量9130.94万只，熟食
鸡销量1046.97万只， 鲜品鸡和熟食鸡合
计销量创下新高。

“去年是禽业转型升级取得初步成效
的一年。 ”温氏股份养禽事业部食品发展
部副总经理张汉辉告诉记者，自2017年温
氏股份董事长温志芬提出“掌控渠道，直
配终端”战略部署以来，温氏一直全力推
动禽业转型升级。“我们养禽业长期以来
以毛鸡大批发为主， 近几年提出毛转光，
光转熟，鲜品鸡和熟食鸡占比要达三成。”

为了配合转型升级工作，温氏逐步完
善了肉鸡屠宰加工产能配套。去年12月26
日，继面向华南、华东市场的屠宰加工基
地建成之后，公司位于湖北咸宁的佳丰屠
宰项目一期也正式投产，每年可屠宰活禽
3000� 万只，可整合对接武汉、长沙、南昌
等区域的营销网络， 为深耕华中鲜品、熟

食业务奠定基础。
据了解，温氏熟食鸡业务也已拥有定

位华南、华东区域的深加工生产基地。 近年
来，温氏熟食鸡业务在巩固传统经销的基础
上，不断加快构建电商、社区平台等新型营
销模式。 作为温氏股份旗下畜禽产品深加工
及销售子公司，广东温氏佳味食品有限公司
今年7月已在广州注册成立了一家新公司，
计划在羊城全面布局熟食社区销售平台。

温氏股份另一主业———养猪业， 也在
积极向“集中屠宰、品牌经营、冷链流通、冷
鲜上市”的销售模式转变。 目前，温氏已经
在广东、江西、湖南、贵州、陕西、内蒙古等
地布局生猪屠宰加工业务， 现有年屠宰产
能约 600 万头。 今年 3 月，温氏食品旗下鲜
猪肉产品正式进驻“温氏食品京东自营旗
舰店”，首期配送范围覆盖广东省各城市。

今年 5 月 15 日， 温氏食品
与中国国家羽毛球队搞了一场

“云家宴”，通过现场开灶与直播
连线方式一起“为家人做一道菜”，

让百万人体验了一把与世界冠军共进
晚餐。 这场“云家宴”其实是温氏食品举
行的与中国国家羽毛球队签约合作发
布会，宣告温氏食品正式成为中国国家
羽毛球队的官方供应商。

发布会上，“温氏天露” 也首次全网
亮相。 温氏天露是温氏食品旗下专注高
品质活禽、活猪、鲜肉 / 蛋等产品的核心
子品牌，以“生态高标准，自然更鲜香”为
理念， 通过构建一套高标准的生态养殖
模式，让鸡、猪肉质更健康，味道更鲜美。
温氏股份行政管理部副总经理成国新
说，温氏天露绝对是“冠军品质的好肉”。

“过去，温氏产品销售的模式以大
批发为主， 形成了广为人知的生产品
牌。 近年来，温氏股份加大了消费端产
品的探索力度，持续加大产品品牌建设
力度。 ”温氏股份行政管理部品牌管理

中心营销总监王枢亚告诉记者，温氏股
份提出了“世界一流的农牧食品企业”
这一企业定位，正持续推动公司从养殖
企业向食品企业的转型升级。

在企业转型升级趋势下，需要品牌
的引领和拉动；消费升级背景下，消费
者对品牌农产品的消费需求越来越强。
早在 2018 年，温氏股份发布了全新“温
氏食品”品牌，涵盖了温氏股份旗下所
有食品板块业务，包括活体批发、肉猪
屠宰、禽类屠宰、熟食加工、乳业、蛋业
以及营销渠道，彰显了温氏从生产型企
业向食品企业转型升级的决心。

温氏股份总裁梁志雄曾表示，在新
的形势下， 消费需求不断变化发展，市
场竞争日益激烈，集团提出从养殖企业
向食品企业转型升级，品牌成为提升集
团竞争力的重要举措之一。 未来，集团
通过大力培育“温氏食品”品牌，以品牌
建设为抓手， 促进各项业务品牌化变
革，构建鲜品食品全新营销体系，持续
赋能业务发展。

A 渠道再造，
转型加速 B 品牌引领，发力消费端

与与国国家家羽羽毛毛球球队队签签约约现现场场 受受访访者者供供图图

温氏佳味熟食鸡生产线 受访者供图

温氏食品成国家羽毛球队官方供应商，
核心子品牌温氏天露全网亮相

羊 城 晚
报： 公开资料
显示 ， 最近温
氏股份有多个
项 目 动 工 建
设 ， 今年投资
建 设 进 展 如
何 ？

梅锦方： 今年是温氏股份“五
五” 规划开启、 迈向世界一流农
牧 食 品 集 团 征 程 的 一 年 。 按 照
“五五” 规划， 温氏股份到2024年
实现生猪出栏5600万头 、 肉禽出
栏15亿。 按照这一规划目标 ， 我
们正稳步推进相关产能扩增建设。
上半年， 受疫情影响 ， 一些项目
建设受到影响 ， 但是危机中育新
机， 变局中开新局 ， 温氏股份各
项建设已全面恢复 ， 预计下半年
还会加快建设 ， 有信心完成全年
投资计划。

羊城晚报： 作为消费者 ， 在广
州 、 深圳等城市的街头巷尾 ， 温
氏品牌越来越常见了 。 这跟温氏
近年来提升品牌知名度和探索创
新营销模式是不是有关系 ？

梅锦方： 目前， 温氏股份的
商品肉鸡和商品肉猪销售仍以活
鸡和活猪销售为主 ， 屠宰销售为
辅； 未来， 将逐步向“集中屠宰、
品牌经营、 冷链流通、 冷鲜上市”

的销售模式转变 ， 从大批发到直
接面向终端消费者。 为了因应这
种变化 ， 公司已在布局屠宰加工
业 ， 加强品牌营销策划 ， 探索电
商 、 门店销售渠道建设 ， 通过网
上商城下单 、 网上竞价 、 产品直
配终端等方式 。 未来， 终端消费
者可以更便捷地获得“温氏食品”
的鸡肉、 猪肉。

羊城晚报： 最近温氏创新中心
发布招聘公告 ， 最高年薪百万 ， 请
介绍一下近年来温氏在研发和人才
建设方面的做法与成效 ？

梅锦方： 科学技术是第一生产
力 。 温氏股份作为国家级创新企
业， 历年来在科研创新方面投入巨
大， 构建了业内一流的科研专家团
队与完整的专业研发体系， 目前公
司拥有一支以20多名行业专家、 70
名博士为研发带头人， 635名硕士为
研发骨干的高素质科技人才队伍，
形成了以研究院 （技术中心） 为核心
的五级研发体系。 去年， 公司研发人
员达到1620人， 研发投入达到5.70亿
元， 连续3年保持上升趋势。 创新中
心是温氏股份今年新设立的总部职能
部门， 主要聚焦新技术、 新工艺、 新
流程、 新装备的集成创新， 旨在探索
打造提升企业核心竞争力的高效发展
新模式和基于信息化、 数字化、 智能
化的标准化管理体系。
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“温氏股份全力向食品企业转型”
———专访温氏股份副总裁兼董事会秘书梅锦方

梅梅锦锦方方

羊城晚报记者 陈强 马勇


